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抱團合作符合兩岸根本利益
此次中越因南海問題發生摩擦，越南一方面在海上

干擾中方企業的正常鑽探作業，另一方面在國內縱容
大規模針對華人的打砸搶行為，台商遭受的打擊首當
其衝，損失慘重。這說明，台灣已不能在中越南海摩
擦中置身事外。相反，近年台資、台商在東南亞的投
資日益增多，單靠台灣自己的力量不足以保護在東南
亞的台商台胞。兩岸同為一家人，更需要抱團合作，
共同維護兩岸同胞在海外的權益。此次台商在越南被
波及，大陸國台辦發言人第一時間聲明：「大陸一貫
重視維護兩岸同胞在海外的權益，譴責任何針對兩岸
同胞的非法暴力行為。」在大陸方面施加強大的外交
壓力下，越南的暴亂迅速收斂，避免了台商台胞受到
進一步的傷害。
由於兩岸關係明顯改善，有了大陸方面有力及時的
支持，台灣已經改變在東海、南海權益紛爭中長期處
於劣勢的現狀，獲得更大的實際利益。去年，台灣能

夠與日本簽署17年懸而未決的漁業協議，正是受惠於
大陸強硬保釣，兩岸默契互動。台灣漁民去年被菲律
賓公務船射殺，大陸方面多番譴責警告菲律賓，更於
事發當日派遣軍艦和海監船趕往出事的附近海域，進
行維權巡航，以示兩岸同仇敵愾、一致對外，為台灣
打氣，打擊了菲律賓的囂張氣焰。結果3個月後，菲律
賓方面正式回應台灣提出的道歉、賠償、懲兇、漁業
協議四大訴求，事件獲得妥善解決。
東海、南海自古以來就是中國的領海，是中華民族的
寶貴財產，兩岸共同維護中華民族的祖產和人民生命財產
的安全，關乎中華民族的根本利益，也是保護台灣利益的
現實需要，值得台灣當局、民眾高度重視。

維護疆域兩岸義不容辭
此輪南海爭端，完全是美國宣佈重返亞洲的「傑

作」。在美國的挑撥鼓動下，菲律賓、越南挑釁中國
的舉動日益肆無忌憚、變本加厲。南海爭議頻繁的局
面短期內難以改變，台灣亦應該為維護南海主權做好

準備。1947 年國民政府出版的《南海諸島位置略
圖》，標繪了11條斷續國界線（以後修改為9條），
這與大陸方面關於南海疆域「9段線」的主張幾乎一
致，更說明因歷史淵源，南海疆域是兩岸共同的領
土，兩岸應該合作維護。相反，越南、菲律賓等國家
對南海的島嶼、資源虎視眈眈，台灣欲與這些國家在
南海爭議上協調對話可能性幾乎為零，大陸才是台灣
唯一有可能合作的對象，也是維權的最有力後盾。台
灣師範大學東亞學系教授潘朝陽表示，面對中國固有
疆域，也是兩岸共同的領土，兩岸應該要尋求一種共
同合作的方式，最起碼台灣不能跟菲律賓、越南或
是跟美國一起對付中國大陸。「如果台灣這麼做的話
那就錯了，那就會被視為漢奸。」兩岸同屬一個中華
民族，中華民族的先聖先賢流血流汗開拓出來的領
土，兩岸都有責任全力維護。在維護南海疆域上，兩
岸都應該群策群力、義不容辭。

協防太平島發揮震懾作用
兩岸要在南海維權上有所合作的話，選擇太平島是

目前最為合適的。太平島是南沙群島中最大的島嶼，
目前由台灣實際控制。由於越南、菲律賓等國紛紛採
取行動，企圖搶佔南沙島礁，加強控制太平島更凸顯
兩岸在南沙海域擁有主權的象徵意義。去年底台灣公
佈了太平島交通基礎擴建計劃，包括增建碼頭及強化
機場跑道設施，預計2015年底完工。外界視為這是台
灣因應南海局勢的需要，加強戰備力量的舉措。但
是，正如上文所指，單靠台灣一己之力守護南海明顯
力不從心，而大陸近年在海空軍事力量均有長足進

步，兩岸應該聯手協防
太平島，共同開發和保
護南沙。台灣可以大膽
引入大陸資金建設太平
島，將之建設成兩岸共
同的補給和救援基地，
甚至開展軍事互信的試
探性合作，發揮震懾作用，共同應對外來的挑釁。

爭取兩岸南海維權新突破
馬英九出任台灣領導人以來，兩岸關係在「九二共

識」基礎上迅速發展。但是，台灣最近的反服貿運
動，使兩岸關係出現一些微妙變化。兩岸和平共融乃
大勢所趨，今年5月7日，中共總書記習近平會見台灣
親民黨主席宋楚瑜一行時指出，「我們推動兩岸關係
和平發展的方針政策不會改變，促進兩岸交流合作、
互利共贏的務實舉措不會放棄，團結台灣同胞共同奮
鬥的真誠熱情不會減弱，制止『台獨』分裂圖謀的堅
強意志不會動搖。」這「四個不變」，表明了大陸對
台工作的基本方針政策，表明了大陸願與台灣同胞真
誠溝通的誠意和善意。另一方面，馬英九日前在接受
國際媒體訪問時，再度重申他想和習近平會面的希
望。未來要進一步推動兩岸關係發展，包括實現兩岸
最高領導人的歷史性會面，馬英九要拿出更大的勇氣
增進兩岸政治互信，例如在南海維權上兩岸合作實現
突破性的進展，給「習馬會」累積更深厚的基礎，為
兩岸關係和平發展做出名留青史的貢獻。

姚志勝 中國和平統一促進會香港總會執行會長

南海維權共築太平 兩岸攜手合作制止挑釁
近來平靜的南海惡浪疊起。越南在美國慫恿下，不僅在海上肆意挑戰中國，還在國內掀起

排華潮，台商也深受其害。維護國家主權和領土完整，維護中華民族的整體利益，是兩岸同

胞的共同責任，也是現實的需要。在南海維護主權和利益的大是大非問題上，台灣應積極回

應大陸方面提出兩岸協同合作的倡議，包括開展兩岸合作開發建設太平島，有力制止外力挑

釁，這也是對台灣利益更有力的保護。希望台灣領導人馬英九以高度的智慧和魄力，促成兩

岸合作南海維權，共築南海太平，為實現兩岸最高領導人會面營造有利條件，在中華民族的

歷史上寫下具里程碑意義的一筆。

■姚志勝

隨首階段政改諮詢期的結束，其討
論進一步深化，破壞派受到激進力量的
牽引和搗亂，陷入分歧和激辯之中。某
黨黨魁梁某早前在一個論壇中指出，破
壞派分成兩派，一派是「拍膊頭」派，
另一派是「拗手瓜」派，引起熱議。

反對派陷入分裂
「拍膊頭」就是講關係，講交情，根
據雙方的感情作為行動的根據；而「拗
手瓜」則是鬥力大，比拚實力，力量強
弱是關鍵點。兩者的共通點是不經大
腦，欠缺理性的思考和長遠的承擔。
2017年的普選是關乎香港長遠發展和長治久安的大事，這一制度性安排，

不應該只憑一時衝動，跟隨個人的一時感覺去做，也不應該只看一時的個
人或團體的小利而作出決定，必須依據法律，必須建基於理性及社會廣泛
共識的基礎上，經過周密嚴謹的設計，最終以法律的形式確定下來。
香港是中國的一個地方行政區域，香港政治體制的設立，憲制根源是國
家的《憲法》和《基本法》。在起草《基本法》時，就已經展開了有關香
港落實普選的討論，取得了共識，並且落實到基本法第四十五條及六十八
條之中，對普選的一些細節安排，在基本法的附件中也有所表述。
基於香港社會對落實普選的時間表和路線圖存有爭論，全國人大常委
會2004年作出《解釋》，確定了修改行政長官及立法會產生辦法的程
序，即政制發展「五步曲」。2007年全國人大常委會的《決定》，則確
定了香港可於2017年普選行政長官，並在普選行政長官後可普選全體立
法會議員。與此同時，還確定了普選行政長官須根據《基本法》第四十
五條組成一個有廣泛代表性的提名委員會，其可參照香港《基本法》附
件一有關選舉委員會的現行規定組成，提名委員會須按照民主程序提名
產生若干名行政長官候選人，由香港全體合資格選民普選產生行政長
官，報中央人民政府任命。

理性討論落實普選
所以，落實香港2017年普選行政長官的政制安排，必須依據這些法律上的規定，並在
此基礎上展開討論。
而破壞派提出的所謂「公民提名」方案，包括大律師公會及律師會在內的社會大多數人

都認為，此方案並不符合《基本法》和全國人大常委會的決定，破壞派中的「拗手瓜」派
其實是有意以違法方案，對抗中央，破壞普選。並且，為令他們具有「實力」，甚至無所
不用其極，以卑劣的手法，人為操控了五月六日的所謂「商討日選舉」，以此綑綁「拍膊
頭」派，並因此遭受「拍膊頭」派的反擊。
梁某此時以「和事佬」的姿態站出來，呼籲「拗手瓜」派和「拍膊頭」派團結，然而，

「拗手瓜」與「拍膊頭」之間存在根本的矛盾，走的是兩條不同的路，如何團結？難怪他
的「拗手瓜」與「拍膊頭」論一出，立即遭到黨友抨擊。
筆者認為，如今各方還是應該回到《基本法》和全國人大常委會《決定》的基礎上，理性
討論，與大多數市民站在一起，這才是促成團結，促成落實2017年普選特首的唯一正道。
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社民連立法會議員梁國雄，前日在立法會保安事務委員會聲稱「執到」
一份民建聯文件，指其中涉及保安局向民建聯「提供」的跟進提問。文件
的物主民建聯立法會議員梁志祥事後立即批評梁國雄私取他放在桌上的文
件，行為極不道德，並冤枉他和政府「夾問題」。梁國雄在議事廳內擅取
他人文件據為己有並且借題發揮，已干犯盜竊罪，作為立法會議員知法犯
法，還以「執到」為由狡辯，甚至誣衊議會同事，行為相當卑鄙，應該受
到各界譴責。
立法會議員會務繁忙，時常需要帶備文件穿梭不同會議室開會，偶有文
件放在議員枱上十分正常。梁志祥當日便提到，由於立法會會議受「拉
布」影響「大塞車」，議員要在同一時間內分身出席多個會議「走出走
入」。
梁國雄洋洋得意聲稱自己「執到」民建聯的文件，事後被梁志祥踢爆原

來文件只是放在議員枱上後，還死撐稱會議室內無指定座位，文件並沒有
梁志祥的名字。民建聯立法會黨團召集人葉國謙即指出，在別人的位置取
走文件，「咁都算係執到？」香港法例第210章《盜竊罪條例》列明，「如
任何人不誠實地挪佔屬於另一人的財產，意圖永久地剝奪該另一人的財
產，即屬犯盜竊罪」，梁國雄明目張膽偷竊他人文件，然後在會議廳內洋
洋自得，公然自稱「執到」，可謂無恥至極。偷竊犯法及不道德是小學生
都知道的道理，立法會議員在立法會訂立和審視法例，作為立法者更沒有
偷竊的道理，梁國雄的狡辯蒼白無力。
梁國雄不只盜竊，還以偷來的文件誣衊議員。梁志祥事後解釋，民建聯

為提升議員的提問質素，研究部在每次會議前都會預先撰寫一些問題，並
非局方主動提供，所謂文件上「保安局提供的跟進問題」，是同事使用的
字眼不當而引起誤會。他說，由於部分內容涉及敏感性，可能未必適合公
開提問，都會先向相關部門溝通，並不存在保安局「提供」問題的情況。
立法會議員準備好提問，開好每次會議，這是履行立法會議員職責的應

有之義。梁志祥的文件消失了，原來是被梁國雄偷走，還要被指與政府
「造民意」，受到雙重屈辱，梁國雄誣衊盡忠職守的議員，以「賊贓」攻
擊異己，是賊喊捉賊。梁國雄沉迷「拉布」，盜人財物又狡辯連連，基本
個人道德都守不住，見微知著，梁國雄枉為議員！
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5.6「佔中商討日」令反對派陣營出現嚴
重分化，「激進」與「温和」兩派分庭抗
禮，「真普選聯盟」雖未完全解散，但已
與名存實亡無異，這可能會令政改出現變
化的拐點。據多名反對派成員透露，有明
顯的力量正在極力「撮合」反對派各大政
黨「團結」，務求在6月22日進行的「電
子公投」中不要人數太少；為此確定三措
施避免「公投」陷於頹勢，借機「盡地一
煲」，香港政改再次面臨挑戰。

6.22「公投」催票三策略
反對派內部強勢施壓確保6.22「電子公

投」不難看，有三個催票策略即將展開：
一、發揮宗教影響力，從教徒手號召
參加6.22「電子公投」。有消息稱，天主
教香港教區榮休主教陳日君近日動作頻
頻，一方面向「真普聯」的成員發出呼
籲，要求各政客放下成見「共謀大業」；
另一方面正在通過教會力量，欲發起兩場
活動：絕食和「18區毅行」。前者是陳日
君的個人表演，後者則是選擇在全港18個
地區舉行「慢走遊行」，呼籲市民在6.22
參與「電子公投」。
以陳日君在香港天主教區的地位，以及

他的老邁身體，參加絕食可能會獲得一些

同情，也能有一定的宗教感召作用。然
而，這種做法不一定能完全達到目的，香
港市民一直分得很清楚，宗教歸宗教，政
治歸政治。以宗教長老身份加入政治行動
當中，實際上是以宗教干預政治。
二、進入校園鼓動學生參加「電子公
投」。「佔中」發起人明白，「佔中」是
違法行為，明目張膽要求學生參與是不道
德的。然而他們說，不參加「佔中」卻可
以參與「電子公投」。有消息稱，以戴耀
廷為首的一些人，將利用未來的三個星
期，在大學校園進行多輪催票活動。甚至
有人建議，可以設立「預先投票」做法，
即提前兩天（6.20，周五），趁學生仍在
學校時便舉行「電子公投」，催高投票
率。
三、發起連串廣告宣傳攻勢。據透露，
除了傳統意義上的電台及報章廣告之外，
「佔中」背後的支持勢力正在充分利用手
機模式去達到目的。例如，他們將在報
章、路邊貼的廣告中，印上特別的QR
碼，可經手機掃描之後進入相關的程序，
獲得「公投」和「佔中」行動的信息；亦
會通過社交網絡，全港性聯動。此外，陳
方安生近期突轉口風，勸市民6.22參與投
票。

6.22投票率或低於「五區公投」
反對派近期的一系列舉動，實際上是從

另一個角度說明其陣營只是一個大雜燴。
嚴重的內訌，已經不止一兩次了，彼此之
間的隔膜，是十多年來累積的宿怨，不可
能輕易化解。硬要通過各種手段催谷「電
子公投」，實際上是從另一個角度證明他
們距離主流民意實在太遠。
有反對派人士預計，以當前形勢而言，
6.22投票人數可能在10萬至15萬之間。這
個數字絕對不能算得上多，即便是20萬，
也不過是2010年「五區公投」時58萬的五
分之二左右，更不可能左右特區政府及中
央政府的決定。
歸根到底，香港的政制發展必須以《基
本法》以及全國人大常委會的有關決定為
依歸。任何企圖繞過、否定憲制性規定的
行為，不僅無助於凝聚共識，還將會危害
到普選的落實，絕非多數市民所樂見。
「佔領中環」儘管以「愛與和平」作為包
裝，但實質上是一個徹頭徹尾的政客謀利
手段，也是與民為敵的危險行動。結局如
何，不難想像。
(本文轉載自2014年6月《紫荊》雜誌，

內容有刪減。)

「佔中公投」禍港

宋小莊 資深評論員 深圳大學港澳基本法研究中心教授

「622電子公投」不道德

如果問，香港「佔中」三丑舉辦的「622電子公投」是什
麼東西，相信香港沒有多少人能夠答得出來，它實在不是東
西。既然不是東西，誰也答不上來。
為什麼呢？因為公投是要驗明正身的，即要驗明，就不能

採用電子的方法。既要用電子的方法，就是不願意驗明正
身，就是準備報大數的，欺騙公眾的。據說報紙報大了銷售
量，是欺詐，要治罪的，不知「622電子公投」是否要成為
被治罪的東西。

「622電子公投」報大數無恥之尤
「622電子公投」準備報大數，本來就不應當自己設定一
個及格的標準。但「佔中」三丑卻要以十萬名作為考核的標
準，說是如果電子公投結果少於此數，他們雖然不必「切腹
謝罪」，但要向公眾道歉。擾攘許久，佔了報紙不少風光。
結果只有貓輩、鼠輩三數隻，惹人噁心，自以為貓王、鼠王
的「佔中」三丑就要鞠躬。鞠躬之後，這筆帳就抹掉了，想
得真美。
然而，這十萬之數也太太太少了。香港有700萬人口，有

350萬的登記選民，而世界公認的公投標準是「雙重過半投
票率」。換句話說，投票人數要過半，贊成人數也要過半，
這樣才算合格，算起來就要87.5萬人。「佔中」三丑不按這
個標準設及格線，只按該標準的不到八分之一給自己評分，

為人師表，可謂無恥之尤。
「佔中」三丑，以國際公投標準的不到八分之一，給自己
設定標準，卻要以世界上沒有的提名標準（「公民提名」）
來給特區政府設定普選標準。雙重標準，強加於人，簡直是
豈有此理。而美、英駐港使節還要附和一番，則不是無恥
了，而是無毒不丈夫了。
為什麼呢？因為美國人知道美國的「公民提名」是假普

選，美國政黨提名以外的提名制度包括「公民提名」都是騙
局。最近一次上演的騙局是1992年的總統大選，富商佩羅
特好不容易獲得各州的「公民提名」，與老布什、克林頓鼎
足而三，有機會問鼎總統大位。殊不知美國總統的選舉是由
選舉人團間接選舉的，全國由50個州的538人組成選舉人
團，但各州的選舉人按「贏家通吃」的原則，由各州的民主
黨和共和黨人瓜分了，佩羅特連一張選舉人票都得不到，得
到零票，空歡喜一場，可不悲乎！克林頓得到370張選舉人
票當選。

「公民提名」是一個騙局
香港不少人以為美國總統由普選產生，並不盡然。美國

總統大選實行雙重點票制度，既計算選舉人票數，也計算
普選票數，兩者的結果是經常相同的，但如兩者的結果不
同，則以選舉人票為準。例如2000年的共和黨小布什、民
主黨的戈爾競選，戈爾的普選票比小布什多了數十萬張，
但小布什得到了271張選舉人票，戈爾只得266張選舉人
票，只少了5張，但數十萬張普選票比不上5張選舉人
票，小布什當選美國總統。這在「佔中」三丑看來，是否
是假普選呢？
說了美國，再說英國。如果說美國的「公民提名」是欺騙

老百姓的騙局，則英國連這樣的表面功夫也不願意做。英國
的國家元首是世襲的，英國首相也不由普選產生，在下議院
的選舉勝出的政黨成為執政黨，完全沒有什麼「公民提名」
這套把戲，而是由該黨的領袖成為首相。這種黨內選舉或議
會黨團的推舉制度，與普通選民的普選，與「公民提名」，
風牛馬不相及，英國的駐外使節有什麼資格對香港特區行政
長官的普選指指點點呢？

美國搞「公民提名」是一個騙

局，是假普選，美國駐港使節就

不應當在香港蒙騙港人。英國不屑採用這個騙

局，是真不普選，為何「己所不欲，卻施於人」

呢？這既不符合中國人的道德，也不符合西方人

的道德。如果要問「622電子公投」是什麼東

西，只能說是不道德的東西。推出不道德的東西

的人，也是不道德的。不道德的人，還要唧唧喳

喳，製造噪音，港人應當聲討之。

解惑篇

■責任編輯：楊 友 2014年6月5日（星期四）

■陳 勇


